

## Organización Social y Política

La familia es la base de las sociedades indígenas. En algunas configuraciones de las sociedades indígenas le dan mayor importancia a la ayuda económica que pueden recibir los matrimonios mutuamente, en otras familias le conceden importancia la ayuda económica que se dan entre hermanos y hermanas.

Hubieron zonas en donde escaseaban los alimentos, allí vivieron sociedades muchos más pequeñas. Algunos ejemplos son los pueblos de habla athabascana de la región Subártica de Canadá, los paiute del desierto de Nevada y los ona y yahgan de Tierra del Fuego. Cuando se comenzaron a desarrollar las técnicas de la agricultura, el número de habitantes de las sociedades aumentó ostensiblemente.

Los grupos de indígenas que vivían en la región de Norteamérica y en la Selva Tropical conformaban una comunidad con cierto grado de organización. Cada comunidad se encontraba gobernada por consejos, que estaban integrados por representantes de cada familia. A su vez, el consejo de la alianza estaba constituido por los representantes de cada comunidad.

Un hombre o una mujer estaban al frente de este Consejo y cumplía básicamente la función de negociar con otros pueblos. En otras regiones, se llamaba clan a la agrupación de dos o más familias. El nombre específico era ayllus y se encontraban principalmente en Perú. Los clanes solían tener diferentes recursos como productos agrícolas, pozos para pescar, y eran administrados por las diferentes familias.

En lugares como México y Perú donde el desarrollo había llegado a la división de estratos sociales se fundaron imperios conformados por millones de personas. La religión oficial y la local pudieron coexistir. En aquella época las personas que tenían deuda o que eran prisioneros de guerra se los tenían como esclavos. Por su parte, el imperio Inca que se encontraba en Perú estaba complejamente organizado y controlado. Se trasladaba a las personas o a los pueblos, de acuerdo a las necesidades que había, al Imperio. En México, por el contrario, a los grupos locales de tipo clan se les solía conceder un poder limitado.

Las viviendas de algunos pueblos indígenas podrían parecer sencillas, pero eran bastante complejas.



## Vivienda

Los hogares donde habitaban los indígenas puede parecer que eran muy sencillas, sin embargo de acuerdo al clima que imperaba en la zona, las viviendas podían adoptar diferentes características.

Los lugares de climas fríos, tal como los indígenas de Tierra del Fuego o de la región Subártica, confeccionaban cortavientos para mantener grandes fogatas. En otros lugares construían chozas abovedadas, es decir casi hundidas para aislarse de las temperaturas bajo cero.

Quienes habitaban las zonas de la Mesoamérica y los Andes construían edificios de piedra y argamasa, así como de madera y adobe. Los edificios públicos y las viviendas de las clases más altas se erigían sobre plataformas elevadas y solían tener gran número de habitaciones dispuestas en torno a los atrios y patios interiores.